

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1/3  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Sábado 7 de Julio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Num. 152

## LA REBELIÓN EN CHINA

### FIGURAS PRINCIPALES

#### El príncipe Tuan

El príncipe Tuan, verdadero amo de Pekín actualmente, es padre del heredero del Trono. Su ignorancia iguala á su brutalidad, y ha sido mucho tiempo inspirador, «el alma condenada» de la emperatriz viuda. El príncipe Tuan es y ha sido siempre abiertamente el jefe supremo de los boxers él les ha otorgado el derecho de llegar hasta el Trono en el palacio imperial; él les ha organizado en Sociedad política, distribuyéndoles los fondos necesarios para que esta feroz Liga subsistiese y cumpliera sus fines. Se afirma que el príncipe Tuan ni siquiera sabe leer; en cambio, posee especiales aptitudes para matar un buey de un solo golpe de maza. Sin duda, por estas relevantes cualidades intelectuales fué nombrado por decreto de 10 de Junio jefe del Tsung-li Yame.

Figura hoy al frente de la insurrección.

#### Yuan-Chi Kai.

Es político el diplomático de la insurrección. Iguala en astucia á su maestro Li-Hung Chang; posee la ciencia de inspirar confianza á los partidos y depasar al campo enemigo en el momento más oportuno para la traición.

A pesar de tan excelentes condiciones, nunca ha sido bien querido. Antes del golpe de Estado era el consejero preferido por el emperador y uno de los mejores amigos del partido de las reformas. Ha sabido siempre manejarse con tanta cautela, que después del golpe de Estado, no sólo no lo hizo decapitar la emperatriz viuda, sino que lo confirmó en su puesto de consejero. En la actualidad pone á contribución todas sus artes diplomáticas, y hace maravillosos equilibrios políticos. El es quien redacta todos esos despachos acerca de la situación de Pekín, que diariamente leemos en la Prensa. Los telegramas van dirigidos por Yuan-Chi-Kai al director de los caminos de hierro chinos, á Shanghai. Dicho funcionario, llamado Cheng, es el encargado de esparcir á los cuatro vientos la información, aprovechando la estancia en Shanghai de los corresponsales de los periódicos.

De la buena fe de este Maquiavelo

tártaro puede juzgarse por el siguiente hecho:

Hace unos días, Yuan-Chi Kai telegrafió á Cheng que hiciera todo lo posible por acelerar la llegada de las tropas extranjeras á Pekín. Las buenas disposiciones del político chino causaron grata impresión en los jefes de los diversos contingentes, y ya se disponían á aprovecharlas, cuando se supo que las tropas alemanas no podían acudir en auxilio de las misiones americanas de Pao-Ting-Fou, precisamente porque Yuan Chi Kai se oponía con todas sus fuerzas.

#### Young Lu.

Es el tipo de oportunista. Nació en Mandchuria y tiene gran amistad con la emperatriz. Es el más inteligente de los caudillos. Lo mismo que Yuan-Chi Kai, figura al frente de un cuerpo de ejército regular, y su actitud definitiva pesará mucho en el actual conflicto. Hasta ahora, dicho sea en verdad, ha guardado una actitud reservada con los boxers en rebelión. Sus simpatías están, seguramente, con los insurrectos; pero Young-Lú comprende que las potencias acabarán por imponerse, y trata de evitar quizá las represalias.

Quizá Young Lú es el único hombre hasta ahora, con quien puede contarse, y si algunos representantes extranjeros han podido salvar la vida lo deben á Young-Lú, mucho más que á las bayonetas de los marinos.

#### Yu Lú, Nieh y Tung Fu Siang.

Son los tres verdaderos anarquistas y sólo sueñan con matanzas é incendios. Como todos ellos están al frente de fuerzas chinas, ya han empezado á satisfacer sus humanitarias aspiraciones.

Tung Fu Siang es el más cruel de los tres, y manda una partida de mahometanos, cuya ferocidad es legendaria en toda la China.



### Sitio y rendición de Cantavieja

6 de Julio de 1875

Cantavieja y Collado de Alpuente eran ya las dos únicas plazas del centro quedaban en poder de los carlistas, por la primavera de 1875.

El 30 de Junio de dicho año, el ge-

neral Jovellar salió de Villafranca del Cid, al frente de la división Estebán (brigadas Bayle y Chacón), en dirección á la primera de las mencionadas plazas, á cuyas cercanías dió vista á las doce de la mañana del mismo día, incorporándose como á las seis de la tarde el general Martínez Campos, con las brigadas Saenz de Tejada y Nicolau, del ejército de Cataluña.

Cantavieja, situada en lo alto de un barranco muy escarpado, se hallaba guarnecida por tres batallones una compañía de veteranos, otra de diferentes cuerpos, al mando del brigadier D. José García Albarrán.

Sus fortificaciones consistían en una trinchera á 400 metros de la población, que defendía todo el frente por donde únicamente era posible el ataque, y otra en el mismo frente y á 350 metros á retaguardia de aquella; además tenía un lienzo de muralla de metro y medio de espesor y cinco órdenes de aspilleras, que guardaba la parte de las casas que quedaba abierta, y en el interior de la Villa numerosos traveses para continuar la defensa en su interior y evitar la enfilada de las calles.

Puestos en batería los cañones de montaña de que disponían los liberales, al amanecer del día 1.º de Julio comenzó la artillería á batir la primera trinchera enemiga, y al amparo de su fuego avanzaron con valentía los tiradores del regimiento de Cuenca, quienes tras de empeñada y heroica lucha se apoderaron de esa primera posición de los carlistas, hecho que les permitió emplazar en lugar más avanzado las piezas y hacer más certeros y eficaces sus disparos.

Hasta el día 5 los liberales cañonearon al pueblo, particularmente una casa de mampostería situada, formando parte del recinto, en el ángulo derecho de ataque, para aporillarla y dar por ella el asalto.

Practicada la pretendida brecha, que aunque con dificultad permitía el acceso al interior, organizóse la columna de asalto con 50 hombres voluntarios de cada batallón, y á las diez de la noche, previo un falso ataque por la derecha con las fuerzas del Principe y Cuba, púsose en marcha, á las órdenes del coronel D. Luis Pando y dividida en dos fracciones de 300 soldados una y de 450 otra, mandadas por los tenientes coroneles D. Narciso Fuentes y D. Narciso Díaz de Herrera respectivamente.

A favor de la obscuridad treparon por el barranco que les separaba del arrabal de Cantillana, destruido por los carlistas para mejor defensa de la

plaza, hallándose entonces á una distancia de cuarenta metros de la brecha.

Apercibidos los sitiados del avance del enemigo, se aprestaron á rechazarlos, haciendo un certero y nutrido fuego que le causó gran número de bajas, y esto no obstante, el coronel Pando lanzó á la carrera sobre la brecha una de las dos columnas, dejando la otra en el arrabal para que apoyara el avance.

Tan comprometida fué la situación de los asaltantes, que Pando se vió en la necesidad de reforzarlos con la columna de reserva; entonces marcharon todos con gran bizarría por la rampa que conducía al poblado; más era tanto y tan eficaz el fuego que los carlistas hacían, que al llegar los liberales á unos veinte pasos de la brecha, tuvieron que retroceder, con la pérdida del teniente coronel Díaz de Herrera y más de una décima parte de los hombres que formaba la columna.

Para no perder el terreno conquistado, el coronel Pando hizo que su gente se atrincherara en el arrabal desde el que continuó hostilizando á los defensores de Cantavieja hasta el día 6.

En este día, convencidos los carlistas de que ya la resistencia solo serviría para agravar su situación, y más por haber sabido que no debían esperar auxilios por haber pasado Dorregaray el Ebro, izaron bandera de parlamento, y firmada la capitulación se entregaron como prisioneros de guerra 170 jefes y oficiales, 50 cadetes y 1 600 soldados.

## El Ideal

En el revuelto mar de la existencia por mi lado pasó; jamás la había visto, y mi alma loca —¡Es ella!— me gritó.

Con el alma en los ojos y la vida la contemplé al pasar, y me miró también, y fué alejándose sin dejar de mirar.

Yo no sé que promesa nos hicimos en aquella mirada; sé que le dije y que me dijo algo no sé con qué palabras.

y por el mar revuelto de la vida a busco sin cesar, soñando aún que pasa por mi lado sin dejar de mirar!

MARCIAL DE LOS RIOS

# Puente particular

Con sumo gusto trasladamos a nuestras columnas el comunicado que se ha servido remitirnos nuestro particular amigo D. José Morera accionista del puente particular.

Léanlo con detención nuestros amigos que bien lo merecen.

Señor Director de LA VERDAD:

Muy señor mío y amigo: Espero se servirá dar cabida en las columnas de su diario a las siguientes líneas, quedándole muy agradecido su afectísimo amigo S. S. Q. B. S. M.

JOSÉ MORERA.

Como accionista del puente particular que cruza el Ebro, y en representación de buen número de pequeños accionistas, tenemos el derecho de queja contra el proceder de la Junta, en cuanto a sus actos, y como quiera que a la General no podemos acudir porque las quejas ó censuras habian de dirigirse precisamente contra los que poseen la mayoría de acciones, que son los que componen dicha junta, por eso, el que suscribe lo hace por medio de este comunicado, ya que de otro modo hubieran pasado aquellos desapercibidos, quedando ahogado nuestro voto ante el número

Todos los accionistas sabemos de la manera que se constituyó esta sociedad y su Junta; de la primera no es por ahora el caso de hablar, pero sí de la segunda. Esta fué constituida sin previa convocatoria de accionistas y solamente por los mismos que la forman, excepción hecha del actual Gerente que reemplazó a su señor hermano. Como son los que poseen, como hemos dicho, la mayoría de acciones, es por demás decir que ellos mismos se han ido reeligiendo perteneciendo desde su fundación, todos, a la expresada Junta.

Hemos de advertir, que la mayoría de los que componen dicha Junta, y ello es público, son los que tuvieron más interés en que se construyera el puente particular, puesto que poseían y poseen fincas urbanas, y estas sin aquel disminuían en más de dos tercias partes de su valor. No es de extrañar, pues, que se suscribieran a un buen número de acciones.

De modo, que en la conciencia de todo el mundo está, que el verdadero sacrificio lo hicieron los pequeños accionistas, estos, que por cariño y en beneficio de los intereses generales del país, desembolsaron el dinero sin que les moviera el interés de conservar, y hasta aumentar el valor de

sus casas y comercios, puesto que no los poseían. Por eso estos mismos pequeños accionistas, hoy se arrepienten, no de haber desembolsado el importe de las acciones que poseen por lo que respecta a los beneficios que haya reportado a la comarca, no, sino que les duele haber contribuido a que las propiedades de aquellos hayan aumentado su valor, en más de un setenta por ciento, ya que a dichos señores ningún respeto ni consideración les merecen estos, puesto que llega su egoísmo, (no contentos con ser los más beneficiados, como tendremos ocasión en otros comunicados de explicar) al extremo de repartirse el cuatro por ciento entre los Vocales y el seis por ciento el Gerente, de lo recaudado en la administración, prefiriendo caer en lo ridículo ante los pequeños accionistas, cobrando, a que estos se reembolsen de un cinco por ciento más, puesto que había el pensamiento de repartir el veinticinco por ciento, y por no renunciar (ó por no demorar el cobro, caso de querer cobrarlo) al cobro de un seis y cuatro por ciento el Gerente y Vocales de esa Junta, únicamente queda un diez por ciento al veinte lo que perciben los accionistas.

Egoísmo y más que egoísmo, puesto que se trata de gente acaudalada, podría llamarse a tal proceder, y como en cartera tenemos muchos y buenos datos que serán objeto de otros comunicados en los que pondremos de manifiesto y relieve el gran patriotismo de la mayoría de los individuos que componen la repetida Junta de la Sociedad particular a que aludimos, y compañerismo para con los pequeños accionistas, verdaderos sacrificados, nos limitamos por ahora a reproducir las anteriores quejas, para que lleguen a conocimiento, no tan solo de todos los accionistas en general, así como del público, para que nos juzguen a todos imparcialmente.

No es posible terminar el presente, sin que antes expresemos nuestro agradecimiento al Sr. Ribás por la defensa que hizo en beneficio de los intereses de todos los accionistas, el cual, con un desprendimiento que le honra, propuso la renuncia al cobro del tanto por ciento a que tenían derecho, en una de las juntas que tuvieron lugar últimamente, cuya proposición fué desechada como perjudicial al bolsillo de los pobres, grandes accionistas. Dios se lo pague.

JOSÉ MORERA.

## CRONICA

### Grandes fiestas y ferias de ganados

#### EN TORTOSA

La Comisión organizadora de la feria concurso de ganados, ha tenido la galantería de remitirnos el programa de premios, que reproduciremos varios días, destinándole toda la cuarta plana de nuestro periódico. En sus planas exteriores lleva dos preciosos grabados debidos a la inteligencia y destreza de nuestro querido amigo y distinguido pintor D. Antonio Ser-veto.

Su contenido es digno de los mayores elogios, pues los premios son importantes y numerosos, y demuestran que se trata de inaugurar la feria de un modo esplendido y como cumple a la riqueza de nuestra ciudad.

La Corporación municipal al dedicar preferente atención a la feria de ganados, prueba conocer las verdaderas necesidades del país, porque siendo la agricultura la base de nuestra riqueza, con nada puede favorecerse mejor.

A otro Ayuntamiento hubieranle detenido los cuantiosos gastos que ha de ocasionar; pero el actual sabe que la mejor fuente de ingresos es la moralidad y que aumentan al par que se persigue a los matuteros y a sus cómplices. Y que los persigue, demostrado queda con solo las obras que tiene en ejecución y la suntuosidad con que prepara las próximas fiestas, para todo lo cual se necesita muchísimo dinero.

El feliz programa de la feria es augurio de un éxito superior a lo que muchos creían. Circula a estas horas con profusión y con general aplauso, pues Tortosa vé en estas empresas su regeneración y no en contubernios de desesperados y despechados, ávidos de apoderarse de la administración municipal para no pagar los impuestos que les corresponden y hacerlos pagar a los demás.

Felicitemos a la Comisión por el acierto en los programas que han merecido el aplauso de todos.

#### Reparto de consumos

No hay disposición alguna, ni es posible que la haya, que impida al Ayuntamiento, previa la instrucción del oportuno expediente y con la sanción despues de autoridad competente, acordar la rectificación de los errores que se hubiesen cometido en la confección de los repartos de consumos ¡Pues no faltaba más!

A esto le llama el tontín del Diario burlarse del país; quienes se burlaban del país, lo insultaban y escarnecían, eran los patrocinados por su periódico, que atendían las reclamaciones de los suyos y daban carpetazo a las de los adversarios, fundándose en que el reparto estaba ya aprobado.

Lo que hay es, que las cuotas equívocas son muy pocas, y como quiera que de lo que se trata es de meter

ruido sin ton ni són, ante el fracaso de las escasas reclamaciones que pueden presentarse se escriben sandeces como las que motivan estas líneas.

El reparto se paga por que los contribuyentes tienen el buen sentido de no hacer caso de los alborotadores, de los condenados por la opinión pública por sus robos, estafas y falsificaciones; y se paga también, porque el pueblo ve como y de que manera se invierte el dinero; que acabaron para siempre aquellos tiempos en que D. Manuel Domingo y Manuel desfaicaba 30.000 pesetas; su padre se comía 4 000 de un depósito de los señores Gonzalez y en las nóminas de consumos figuraban nombres imaginarios, nombres de muertos y nombres de presidiarios.

Se necesita toda la barra del Director del Diario para hablar de moralidad y preguntar en que se invierte el dinero, que como es público y notorio se invierte en atenciones municipales y por esto se realizan grandes mejoras y se pagan al corriente los empleados y todas las atenciones, entregándose por contingente provincial mayor cantidad que ha entregado Ayuntamiento alguno, en contraposición de aquella época en que se adeudaban dos meses a los empleados de consumos, seis a los demás y cuatro quincenas a los trabajadores de las brigadas.

Débase esta inteligencia a la honradez y patriotismo de los actuales gobernantes, que contrastan con aquella forasteralla estúpida y criminal.

#### Consejo de Ministros

Al recibirse en Madrid el telegrama de D. Primitivo Ayuso presidente de la Cámara Agrícola oficial de Tortosa y su comarca, fundador de la Unión Agrícola, de la Junta de Defensa y de la Unión Nacional tortosina, aspirante perpetuo a monterilla, ayuda de cámara del grujón y de los señores Café, Kíes, Lopez Dávila, Ibarra y Gasol, propietario consorte, explotador de una colonia agrícola contra toda razón, derecho y justicia, representante de Paraiso etc. etc., telegrama en el que pedía apoyo en nombre de todas las representaciones que ostenta, digno premio a su ilustración y talento, para la reposición de un cartero que abusando de su empleo defraudó el impuesto de consumos, se reunió inmediatamente el Consejo de Ministros.

Algunos creen que el telegrama producirá una crisis total, otros un conflicto con las naciones extranjeras. Nuestra opinión es que será preciso llamar al señor Ayuso para que constituya gobierno. Reina en Madrid gran expectación. Parece que las Cortes se reunirán para nombrarle padre y protector de los matuteros.

#### Nubes de polvo

Jamás Tortosa ha sufrido las nubes de polvo que hoy se levantan por todas partes.

Débase a la falta de riego por funcionar mal la bomba del parque, debido a la crasa ignorancia que procedió a su colocación, como lo de-

muestra haber colocado el tubo de absorción de solo siete centímetros de diámetro y horizontalmente en una longitud de 40 metros. Lleno ahora de barro y arena, no puede limpiarse por la altura de las aguas del Ebro.

El cambio del emplazamiento de la bomba, ese esperpento que llaman kiosco, ruinoso antes de terminado y otras menudencias costaron á las arcas municipales más de 20 000 pesetas. Es claro, que la mayor parte fueron robadas.

### El vendaval

El vendaval que ayer por la mañana parecía dar señales de calma, volvió ayer tarde á soplar con más furia que anteayer, aumentando los perjuicios á la agricultura.

Nos ha dicho un propietario que en su huerto puede calcularse, por lo menos, en 500 pesetas el perjuicio que en sus frutas le ha causado el vendaval. Era tanta anoche la fuerza del viento, que las ramas de los árboles sufrían tremendas sacudidas, quedando muchas tronchadas y arrojando las otras mucha parte del fruto al suelo.

### Misas

Esta mañana en la iglesia de San Blas, desde las 5 á las 10, se han celebrado misas funerarias en sufragio del alma de D.<sup>a</sup> Rosa Dosdat, madre del Rdo. Pbro. D. Salyodór Rey.

Estos actos religiosos se han visto muy concurridos, asistiendo numerosos amigos de la familia de la finada, evidente prueba de las simpatías que goza en esta ciudad donde se la tiene en gran consideración.

Por nuestra parte le reiteramos el más sentido pésame, deseándole la conformación cristiana suficiente para sobrellevar tan sensible pérdida.

R. I. P.

### Nombramientos

La Gaceta llegada ayer á esta ciudad publica las disposiciones nombrando presidente de la Audiencia de Tarragona al magistrado de la de Barcelona D. Miguel María Ribes y Sabater, para la plaza que deja éste al presidente de la de Tarragona don Germán Ximenes y González Mascaros.

### Subasta

La Jefatura de obras públicas señala el día 3 de Agosto para la adjudicación en pública subasta de los acopios para la conservación de la carretera de Castellón á Tarragona.

### Exámenes

Anteayer tuvieron lugar los exámenes en la Escuela municipal de niñas que dirige la ilustrada profesora doña Matilde Guasch con aquel buen celo que le caracteriza, origen de los admirables progresos que realizan las discípulas que tienen la dicha de recibir sus luminosas enseñanzas y benéficos consejos.

La Comisión oficial que presidió el acto quedó altamente satisfecha de

los adelantos que demostraron las alumnas de esta Escuela, tanto en las diferentes asignaturas que abraza el programa, como en el ramo de labores, viéndose demostrada por la claridad y precisión de las contestaciones y la perfección en los trabajos la constante aplicación de las discípulas y el laudable celo de la digna profesora que tanto se desvela por el cultivo de las tiernas inteligencias de esos seres candorosos que en su día han de desempeñar la importante misión de esposas y madres en las futuras sociedades.

No hay duda que con profesoras tan celosas y laboriosas como doña Matilde Guaschy su digna auxiliar, la enseñanza daría siempre aquellos benéficos frutos que constituyen el primer elemento de progreso y vida de la sociedad que marcha por la senda de la perfección trazada por Dios y guiada por el profesorado, poseedor del tesoro de conocimientos necesarios para conducirla á los sublimes ideales del progreso.

Damos nuestra cordial enhorabuena á tan digna profesora y auxiliar por el brillante resultado de los exámenes, y la damos también á sus alumnas por su aplicación y buen comportamiento, y sirvales esto de poderoso estímulo para tomar cada vez con más empeño el estudio y el trabajo á fin de ser un día modelos de todas las virtudes que hacen de la mujer el ángel tutelar de la familia y la flor de purísimo perfume que todo lo embalsama, anima y embellece.

### Nuevo servicio de trenes

Las Compañías de los ferrocarriles de M. á Z. y á A. y del Norte han acordado restablecer en el presente año el servicio especial de viajeros que, para los puertos del Cantábrico, ha regido en años anteriores.

Las estaciones y despachos centrales de Barcelona de las Compañías de M. á Z. y á A. y Norte expenderán diariamente billetes de ida y vuelta de 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clases, á precios reducidos, con destino á San Sebastián, Bilbao, Santander, Gijón, Avilés, Coruña, Vigo, Pontevedra, Carril y Cornes.

La estación de Reus M. Z. A. expenderá asimismo billetes para dichos destinos.

En los carteles expuestos al público se detallan los precios y condiciones que rigen en el expresado servicio, que tendrá lugar desde 1.<sup>o</sup> del actual hasta el 12 de Septiembre próximo.

### Hispania

Lujosa por su ilustración é interesantísimo por su texto es el último número de la notable revista *Hispania* que con tanto acierto y esplendidez edita la casa de D. Hermenegildo Miralles. Dedicado en buena parte á dar á conocer una institución tan benéfica para la cultura pública como es el *Centro Excursionista de Cataluña*, publica sobre el mismo un curioso artículo de José Morató, ilustrado con fotograbados que reproducen diferentes pertenencias é interesantísimos aspectos de aquella importante corporación. El resto de los trabajos literarios

lo forman unas donosas escenas representables, de Juan Buscón, tituladas «Las niñas del siglo *ix*»; una amenísima crónica de la Exposición de París, del Sr. Puig y Valls, ilustrada por Utrillo, referente á la *Rue de Paris*; una emocionante novelita de Díaz Martín, *La confesión*; una revista de teatros, etcétera. La parte de decoración artística está constituida por una preciosa portada á colores, de Dionisio Baixeras, representando *La siega*; el detalle de una chimenea, proyectada por el Sr. Puig y Cadafalch y ejecutada por el escultor Arnau, diversas ilustraciones de Mis, un Rincon del estudio de Querol, en Madrid, y otros no menos interesantes reproducciones.

### Plaza de toros

La mogiganga que tendrá lugar mañana por la tarde promete verse muy concurrida.

Los dos novillos que ha de matar *Chirrita* son de bonita lámina y darán juego.

La cuadrilla se compone de los diestros siguientes:

Espada Francisco Duart *Chirrita*, sobresaliente Juan Llatche, *Picatto*, banderilleros: Juan Llatche, *Picatto*, José Turell, *Posturitas*, Salvador Serra, *Serragerito*, Pascual Gadea, *Gadeita*, Antonio Martín, *Olivarero*, un puntillero.

El despacho de localidades esta situado en la librería Bernis Puente Piedra 1 y hojalatería Canalda San Roque 2.

### Se venden

dos cabras jóvenes.

Darán razón en la imprenta de este periódico.



COMIDAS PARA EL 8 DE JULIO  
POR LEON LOTY

**Almuerzo.**—Tortillas á la lionesa.—Orlí de lenguado.—Manos de ternera al natural.—Lengua de vaca mechada en salsa.—Ensalada.—Postres.—**pierna de carnero á la zar.**—Puesta en el horno la pierna bien engrasada, se dora á fuego muy fuerte, colocada despues en una olla se sazona bien con vino blanco y un par de copas de ron, volviéndola al fuego para que acabe de cocerse.—**Orly de lenguado.**—Se hace pequeños filetes con lenguado, y despues de tenerlos en el horno unos minutos para que se asen un poco, sobre cada uno se pone una cucharada pequeña de salsa Uxelles. Fritos los filetes se pasan por salsa Velonté, y algo seca ésta, se pasan por ralladura.—Fritos con abundante aceite, se sirven con ruedas de limón.

## Telegramas

### De Pekin

Paris, 6.

Se confirma la noticia de haber sido envenenados el emperador y la emperatriz de la China, añadiendo que la emperatriz no murió del tósigo que el príncipe Tuan le obligó á tomar, pero perdió la razón.

—Desde Sanghai dan cuenta de un despacho de Pekin recibido en aquella ciudad, en el cual se asegura que los extranjeros refugiados en la legación inglesa, después de haber agotado sus municiones, fueron pasados á cuchillo por los chinos, no sin que estos incendiaran la casa de la legación.

### Los Aschantis

Londres, 6.

En la Cámara de los lores ha declarado M. Selborne que el gobernador de Cumasia consiguió ponerse en salvo, que la colonia será socorrida para mediados del actual y que los aschantis han sido derrotados en un encuentro que han tenido con las tropas inglesas.

### Los demócratas en los Estados Unidos

Paris, 6.

Noticias de los Estados Unidos comunican que se ha inaugurado en Kansas City la Asamblea del partido demócrata, en la que fué proclamada la candidatura de M. Bryan á la presidencia de la república.

La referida Asamblea censuró la alianza de los Estados Unidos é Inglaterra, declaró sus simpatías por los boers, pidió la independencia de Filipinas y proclamó la doctrina de Monroe, no sin condenar el imperialismo yanqui.

—Telegrafian al *Daily Express* que la Legación rusa en Pekin ha sido también destruida por los fanáticos boxers.

### Desgracias en Nueva-York

Paris, 6.

Comunican de Nueva York que durante la fiesta nacional han perecido 30 personas y han quedado heridas 1,325 á causa de los fuegos artificiales.

### Sipido en libertad

Paris, 6.

Comunican de Bruselas que el Tribunal que ha juzgado á Sipido por atentado contra el príncipe de Gales ha dictado auto de absolución, poniéndole en libertad, si bien deberá estar á disposición del Gobierno hasta que cumpla 21 años de edad.

### Combate

Están sosteniendo un encarnizado combate en Pekin las tropas del príncipe Cheng y los boxers.

Las primeras parece que llevan alguna ventaja.

### El Gobierno inglés

El gobierno inglés ha dicho al representante de China, que advierta á las autoridades de Pekin, que ellas responden de las vidas de los europeos encerrados en la legación inglesa, cuya muerte aún no se ha confirmado oficialmente.

# ZAPATERIA

## JUAN MORISO

Y almacén de Calzado de

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa. Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

### CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Román. -- TORTOSA

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

## Francisco Mestre

### Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. -- Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 ptas uno

## Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO  
CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos, en almacén, 14 pesetas.

## AGUAS NITROGENADAS

FUENTE SAN ROQUE

# CARDO

MANANTIAL BORBOLL

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento, (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitges, Francisco Carcoise.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Balmareio.

Hay carritos en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona a las 5 3/4 de la mañana y 9 noche. Teléfono desde Cardó a Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Carmen, 25, ultramarinos, Barcelona